

**PERAN INSENTIF PAJAK SEBAGAI RESPON DAMPAK
PANDEMI COVID-19 PADA SEKTOR PARIWISATA DI KOTA
MALANG DAN KOTA BATU**

SKRIPSI



**Disusun Oleh:
Maria Jessica Sanlain
2018110054**

**FAKULTAS EKONOMI
PROGRAM STUDI AKUNTANSI
UNIVERSITAS TRIBHUWANA TUNGGADDEWI
MALANG**

2022

RINGKASAN

Penyebaran virus corona akan dapat menimbulkan sebuah pengaruh yang secara signifikan terhadap pertumbuhan perekonomian di NKRI spesifiknya pada sektor pariwisata. Dampak yang paling terutama pada berbagai jenis sektor ialah pariwisata. Hal ini menjadi tugas pemerintah untuk mengatasi masifnya dampak pandemi bagi pariwisata. Adapun sebuah kebijakan yang kemudian dipilih oleh pemerintah dalam menghadapi situasi yang ada ialah insentif pajak. Insentif pajak diharapkan menjadi salah satu aspek kebijakan pemerintah dengan tujuan mendorong pertumbuhan sektor pariwisata. Tujuan dilakukannya penelitian ini ialah untuk dapat mengetahui dan melihat peran insentif pajak di sektor pariwisata terhadap dampaknya penyebaran COVID-19. Metode penelitian yang digunakan dalam penelitian ini ialah metode deskriptif kualitatif, sebagaimana data yang digunakan adalah data sekunder dan data primer. Teknik pengumpulan data yang digunakan ialah : observasi, wawancara dan dokumentasi. Sementara metode analisis data yang digunakan ialah metode perbandingan tetap. Adapun hasil yang ditemukan dalam riset ini ialah peran insentif pajak sebagai instrumen kebijakan pemerintah dalam menghadapi pandemi COVID-19 cukup efektif bagi sektor pariwisata di Kota Malang dan Kota Batu yang menerima insentif pajak.

Kata Kunci : Pandemi COVID-19, Insentif Pajak, Sektor Pariwisata.

BAB I

PENDAHULUAN

1.1 Latar Belakang

Pada tahun 2019 tepat pada tanggal 8 Desember ditemukan sebuah kasus *pneumonia* misterius yang etiologinya sama sekali belum terdeteksi, serta pada awalnya dapat diketahui pertama kali ditemukan di Provinsi Hubei Kota China. Terdapat pasien *pneumonia* yang mana mengalami gejala yang sama yang dilaporkan pada akhir tahun Bulan Desember 2019(Qiu, Chen & Shi, W 2020). Oleh sebab dilakukan penelitian oleh lembaga kesehatan dalam hal ini WHO, yang menemukan bahwa penyakit tersebut dikenal dengan nama COVID-19 yang diakibatkan oleh wabah SARS-CoV-2 (Zu,Jiang,Chen 2020) yang kemudian dikenal dengan Virus Corona. NKRI pertama kalinya mengkonfirmasi permasalahan Virus Corona di tahun 2020 tepat pada tanggal 2 Maret. Pada tahun 2021 tepat pada 16 November ditemukan 4,25 juta yang terdeteksi virus corona dan 144 ribu meninggal dunia, sementara jumlah kasus selama bulan November 2021 bertambah sebanyak 6.315 (BPS 2021). Merespon situasi virus corona, maka solusi yang akan diangkat oleh pihak pemerintah dengan berbagai jenis strategi dalam mengurangi jumlah kasus di Indonesia dengan melakukan PPKM di Tahun 2022, hingga peraturan terbaru pada tahun 2021 yakni PPKM atau Pemberlakuan Pembatasan Kegiatan Masyarakat. Kebijakan PSBB nasional dijadikan acuan bagi seluruh pimpinan daerah dalam hal ini Gubernur Jawa Timur Khofifah Indar Parawansa, yang menerapkan aturan PBB untuk kabupaten atau kota yang diduga menunjukkan lonjakan signifikan pada kasus COVID-19 (Suhendri,et.al,2022).

Dengan penerapan berbagai kebijakan maka dapat menimbulkan permasalahan pada rantai usaha yang ada di kalangan dunia yang mana pula akan dapat berdampak buruk terhadap berbagai jenis sektor usaha (Budastra, 2020). Terdapat sebuah gangguan pada ruang lingkup usaha yang ada kemudian berpengaruh terhadap pertumbuhan ekonomi Indonesia, dimana hal terhadap tingkat perhitungan perekonomian yang berada di Indonesia mencapai 0,19% - 0,2%. KKP E LIPI Agus Eko Nugroho menyatakan bahwa pada tahun 2020 tingkat perekonomian Indonesia terletak pada posisi 4,48% dalam sebuah permasalahan yang moderat serta berada pada posisi 4,47%. Hal tersebut menunjukkan perubahan signifikan terkait pertumbuhan ekonomi Indonesia pada tahun 2019 dan 2020. Yang mana terjadi pula di awal triwulan III tahun 2021, dimana sektor perekonomian Indonesia kembali menurun setelah mengalami peningkatan sebagai akibat dari kebijakan baru pemerintah yakni pemberlakuan PPKM atas respon terhadap peningkatan kasus COVID-19.

Sebagaimana yang diungkapkan oleh Budastra (2020) yang menyatakan bahwa sektor perekonomian secara langsung akan memberi dampak yang secara signifikan terhadap pariwisata, transportasi, sektor industri dan sektor yang lainnya. BPS mengatakan bahwa terdapat sebuah tindakan pengunjungan pariwisata di mancanegara yang masuk di NKRI pada tahun 2020 secara langsung dapat menurun yang sangat drastis mencapai 7,62% serta dapat pula mengalami penurunan mencapai 7,62% apabila dibandingkan dengan kunjungan pada tahun 2019 mencapai 1,37 juta pengunjung, penurunan jumlah kunjungan ini disebabkan adanya penyebaran Virus Corona pada tahun 2020. Apabila dilakukan sebuah tindakan perbandingan dalam jangka waktu 5 tahun terakhir ini maka dapat dikatakan bahwa kunjungan wisatawan mancanegara di Indonesia mengalami penurunan akibat penyebaran Covid-19. Pada

tahun 2019 terdapat kunjungan wisma mencapai 16,1 juta yang mengalami peningkatan sebesar 1,88% sebagaimana dibandingkan dengan kunjungan di tahun 2018 yang mengalami peningkatan mencapai 15,81%.

Semua sektor ekonomi yang berdampak adanya penyebaran virus corona di Indonesia dapat dikatakan sebuah hal yang sama sekali tidak dapat dihindari. Sebagaimana harapannya, pemulihan perekonomian Indonesia diharapkan dapat dilakukan segera setelah berakhirnya COVID-19; namun melihat peningkatan kasus COVID-19 yang terjadi setiap harinya mengharuskan pemerintah sebagai instrumen terpenting dalam fondasi perekonomian Negara mengambil tindakan dalam meminimalkan penyebaran negatif virus corona dan pemulihan ekonomi. Selama masa pandemi, pihak pemerintah sebagaimana telah melakukan berbagai macam cara sebagai salah satu sarana dalam meminimalkan penyebaran virus corona dalam hal ini ialah pihak pemerintah akan dapat melakukan sebuah kebijakan perekonomian ialah salah satu kebijakan secara fiskal moneter. Sebagai jawabannya ialah sebuah kebijakan yang secara fiskal sebagaimana dapat dilakukan oleh pihak pemerintah yakni akan dapat menerapkan berbagai jenis instrumen peraturan serta UU, misalnya ialah PMK atau sering dikenal dengan nama peraturan menteri keuangan pada tahun 2020 No.23/PMK.03 yang mana berkaitan dengan insentif perpajakan terhadap penyebaran virus corona di tahun 2020 (telah dicabut, diubah beberapa kali dan diganti dengan PMK NO.23/PMK/03) yang berkaitan dengan insentif atas perpajakan yang berdampak pada penyebaran Virus Corona.

Salah satu bentuk insentif yang akan diberikan ialah peraturan pajak penghasilan (PPh) pada pasal 21 sebagaimana akan dapat ditanggung oleh pemerintah,

pajak penghasilan (PPh 5). Pajak penghasilan secara langsung akan dapat ditanggung oleh pihak pemerintah, atau pembebasan pajak penghasilan pada pasal 22 yang berkaitan dengan pajak impor. Dalam meminimalkan sebuah anggaran terhadap PPh pada pasal 25 yang mencapai 25-30% serta dalam pengembalian pendahuluan PPN sebagai PKP (Pengusaha Kena Pajak) dapat memberikan dampak terhadap wajib pajak sebagaimana akan dapat disampaikan terhadap SPT (Surat Pemberitahuan Tahunan) masa PPN lebih bayar restitusi mengalami peningkatan. Sehingga langkah strategis yang diambil oleh pemerintah yaitu insentif pajak dengan harapan dapat mengakomodir pertumbuhan sektor pariwisata dan semua sektor terdampak pandemi COVID-19 di tengah pandemi. Untuk itu pentingnya mengetahui peran insentif pajak dalam merespon dampak pandemi COVID-19 dan respon sektor pariwisata atas pemberlakuan kebijakan pemerintah yakni insentif pajak.

1.2 Rumusan Masalah

Sebagaimana telah dibahas pada latar belakang yang ada, maka dalam riset ini rumusan masalah yang akan diangkat ialah : Bagaimana peran insentif pajak dalam merespons dampak pandemi COVID-19 pada sektor pariwisata di Kota Malang dan Kota Batu?

1.3 Tujuan Penelitian

Sebagaimana telah dibahas pada rumusan masalah yang ada, maka dalam riset ini tujuan penelitian yang akan diangkat ialah untuk dapat mengetahui peran insentif pajak pada sektor pariwisata terhadap dampak pandemi COVID-19 di Kota Malang dan Kota Batu.

1.4 Manfaat Penelitian

Adapun beberapa manfaat yang akan diangkat dari riset ini antara lain bagi peneliti, manfaat bagi Universitas dan manfaat bagi pihak manajemen tempat penelitian. Berikut manfaat penelitian ini dilakukan :

a.) Bagi Peneliti :

- 1) Diharapkan riset ini dapat memberikan sebuah manfaat terhadap peneliti dalam menjelaskan sebuah peran insentif pajak yang ada pada sektor pariwisata dalam merespons penyebaran Virus Corona
- 2) Diharapkan riset ini dapat membantu peneliti mengimplementasikan teori dan ilmu yang dimiliki selama masih berada dibangku kuliah.
- 3) Diharapkan penelitian ini dapat memaksimalkan pemahaman serta pengetahuan sebagaimana akan dapat menginterpretasikan sebuah problem yang ada.

b.) Bagi Universitas :

- 1.) Riset ini akan diharapkan dapat menjadi sebuah acuan serta referensi bagi penelitian yang akan datang dengan pada konsep yang serupa .
- 2.) Riset ini diharapkan dapat menambah pengetahuan pembaca yang berkaitan dengan dampaknya penyebaran Virus Corona di sektor pariwisata.

c.) Bagi pihak manajemen tempat berlangsungnya sebuah riset :

- 1) Diharapkan riset ini dapat dijadikan sebuah data yang berkaitan dengan adanya tanggapan dari pihak pemerintah dalam penyebaran virus corona di sektor pariwisata.

- 2) Diharapkan riset ini secara langsung dapat membantu pihak manajemen dalam memaksimalkan pengendalian risiko terhadap pandemi untuk waktu yang mendatang.
- 3) Diharapkan riset ini dapat memberikan sebuah masukan terhadap pihak manajemen terkait kebijakan pemerintah dalam merespons dampak pandemi.

DAFTAR PUSTAKA

Buku

- Budiyono.2003.*Metode Penelitian Pendidikan*;Jakarta:Penerbit Buku Kompas.
- Chua, Dale and Shome.1995. *Tax Policy Handbook*.Washington DC:Tax Incentives, International Monetary Fund.
- Kriyantono,Rachmat.2009.*Teknik Praktis Riset Komunikasi*. Malang:Prenada Media Group.
- Moleong, Lexy, J.2011.*Metodologi Penelitian Kualitatif*. Bandung : PT Remaja Rosdakarya.
- Nasution.2003.*Metode Penelitian Naturalistik Kualitatif*.Bandung:Tarsito.
- Nyoman, Pendit S.2002.*Ilmu Pariwisata : Sebuah Pengantar Perdana*.Jakarta :Pradnya Paramitha.
- Perreault, William D. and E. Jerome McCarthy.2006. *Essentials of Marketing: A Global-Managerial Approach, Tenth Edition*.New York: McGraw-Hill.
- Rahadi, Dedi Rianto.2020.*Konsep Penelitian Kualitatif*.Bogor: PT. Filda Fikrindo..
- Sugiyono.2012.*Metode Penelitian Kuantitatif Kualitatif dan R&B*.Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono,.,2014.*Metode Penelitian Pendidikan Pendekatan Kuantitatif,Kualitatif, dan R&D*.Bandung: Alfabeta.
- Sugiyono,2016.*Penelitian Kualitatif,Kuantitatif dan Kombinasi*.Bandung: Penerbit Pustaka Antara.
- Suharsimi,Arikunto. 2010. *Prosedur Penelitian Suatu Pendekatan Praktik*. Yogyakarta: Penerbit Salemba.
- Supriyono, Rakhmat. 2010. *Desain Komunikasi Visual Teori dan Aplikasi*.Yogyakarta:Andi.
- Suwantoro, Gamal. 2004. *Dasar-dasar Pariwisata*. Yogyakarta:Andi.
- Suwena, I Ketut dan Widyatmaja I.G.N.2010.*Pengetahuan Dasar Ilmu Pariwisata*. Denpasar : Udayana University Perss.
- Suwena, I Ketut.2010.*Format Pariwisata Masa Depan” dalam Pariwisata Berkelanjutan dalam Pusaran Krisis Global*.Denpasar:Udayana University Press.

Umar, Husein. 2013. *Metode Penelitian Untuk Skripsi dan Tesis Bisnis Edisi Kedua*. Depok: Penerbit Rajawali Pers.

Laporan

Badan Pusat Statistik (BPS). 2020. Jumlah kunjungan wisman ke Indonesia Januari 2020 mencapai 1,27 juta kunjungan. Retrieved from Katadata website: <https://www.bps.go.id/pressrelease/2020/03/02/1712/jumlah-kunjungan-wisman-keindonesia-januari-2020-mencapai-1-27-jutakunjungan-.html>.

BPS. 2019. Neraca Satelit Pariwisata Nasional (NESPARNAS) 2017.

BPS. 2020. Statistik Perkembangan Pariwisata dan Transportasi Nasional 2020 Periode Mei 2020.

BPS Provinsi Jawa Timur 2020. Statistik Perkembangan Kunjungan Wisatawan Provinsi Jawa Timur 2018-2020.

LPEM FEB UI. 2019. Kajian Prioritisasi dan Pengarus Utamaan Sektor Pariwisata.

LPEM FEB UI. 2018. Kajian Awal Dampak Sektor Pariwisata Terhadap Perekonomian Indonesia.

WTTC. 2019. *Travel & Tourism Economic Impact 2019*.

WTTC. (2018). *Travel & Tourism Economic Impact 2018* Indonesia.

Jurnal

Anggraini, Desy Tri. 2021. Upaya Pemulihan Industri Pariwisata Dalam Situasi Pandemi COVID-19. Vol.8, No. 1, ejournal.bsi.ac.id

Budastra, I. K. 2020. Dampak Sosial Ekonomi COVID-19 dan Program Potensial untuk Penanganannya: Studi Kasus di Kabupaten Lombok Barat. *Jurnal Agrimansion*, 21(1), 48-57.

Hanoatubun, Silpa. 2020. Dampak COVID – 19 Terhadap Perekonomian Indonesia. *Jurnal of Education, Psychology and Counseling*. Vol 2 No. 1. Universitas Kristen Satya Wacana.s

Kartiko, Nafis Dwi. 2020. Insentif Pajak Dalam Merespons Dampak Pandemi COVID-19 Pada Sektor Pariwisata. *Jurnal Pajak dan Keuangan Negara*, Vol. II, No.1.

Qiu, Y., Chen, X., & Shi, W. 2020. *Impacts of sosial and economic faktor s on the transmission of Coronavirus disease 2019 (COVID-19) in China*. *Journal of Population Economics*, 1.

Suhendri, H., Novitawati, R.A.D. & Iyel, I. (2022). The Impact of Implementation of Large-Scale Social Restriction Policies (PSBB) on Income of Micro Business Before and During the Covid-19 (Study on Micro Business in Indonesia), *European Journal of Business and Management*, 14 (6): 49 – 53.

- Triono, Rinas. 2019. Implementasi Kebijakan Perubahan Tata Ruang Pasar Tradisional Di Kecamatan Maron Kabupaten Probolinggo. Universitas Panca Marga Probolinggo.
- Utami, Betty Dilia Ayu & Kafabih, Abdullah. 2021. Sektor Pariwisata Indonesia Di Tengah Pandemi COVID-19. Vol. 4. No.1. FEB UPNVJT.
- Winarno.2010. Pengembangan Soft Skill dan Hard Skill Dalam Meningkatkan Kualitas Pelayanan. Jurnal Cakrawala,10(2), 147–156.
- Zu, Z. Y., Jiang, M. D., Xu, P. P., Chen, W., Ni, Q. Q., Lu, G. M., & Zhang, L. J. 2020. *Coronavirus disease 2019 (COVID-19): a perspective from China*. Radiology, 200490.

Peraturan Perundang-undangan

- Peraturan Menteri Keuangan Republik Indonesia Nomor 23/PMK.03/2020 tentang Insentif Pajak Untuk Wajib Pajak Terdampak Wabah Virus Corona.
- Peraturan Menteri Keuangan Republik Indonesia Nomor. 82/2021 Tentang Perubahan Insentif Pajak.
- Peraturan Menteri Keuangan Republik Indonesia No 3/PMK.03/2022 tentang insentif pajak untuk wajib pajak terdampak Pandemi Corona Virus.
- Peraturan Menteri Keuangan Nomor. 83/2021 Tentang Ketentuan Perpanjangan Pemberian Fasilitas PPh.
- Undang-Undang Republik Indonesia Nomor 10.Tahun 2009 Tentang Kepariwisata.

Website

- Badan Pusat Statistik (BPS). 2020. Jumlah kunjungan wisman ke Indonesia Januari 2020 mencapai 1,27 juta kunjungan. Retrieved from Katadata website: <https://www.bps.go.id/pressrelease/2020/03/02/1712/jumlah-kunjungan-wisman-keindonesia-januari-2020-mencapai-1-27-jutakunjungan-.html>
- Detikcom.2020.April 26.Kapan Sebenarnya Corona Pertama Kali Masuk RI?. Detikcom website: <https://news.detik.com/berita/d-4991485/kapan-sebenarnya-corona-pertama-kali-masuk-ri>.
- DDTC News.2022.Januari.Sepanjang 2021, Realisasi Insentif Pajak Perpajakan Capai Rp.68,32 Triliun. DDTC News Website : <https://news.ddtc.co.id/sepanjang-2021-realisasi-insentif-perpajakan-capai-rp6832triliun35807#:~:text=JAKARTA%2C%20DDTCNews%20%2D%20Pemerintah%20mencatat%20realisasi,disediakan%20yakni%20Rp62%2C83%20triliun>.
- Kamus Besar Bahasa Indonesia Online. 2021.<https://kbbi.web.id/pariwisata>.

- Kementrian Keuangan Republik Indonesia.2021.Insentif Pajak 2021.Website :
www.kemenkeu.go.id.
- Literasi Publik.2018.Pengertian Usaha Sektor Pariwisata, Sektor dan Ruang
Lingkupnya. Literasi Publik. Com. Website :
<https://www.literasipublik.com/ruang-lingkup-usaha-pariwisata>.
- Lararenjana, Edelweis.2021.Jenis-jenis Pariwisata Beserta Tujuan dan
Unsurnya,Pelajari Lebih Lanjut, Merdeka.com Website :
<https://www.merdeka.com/jatim/jenis-jenis-pariwisata-beserta-tujuan-dan-unsurnya-pelajari-lebih-lanjut-klm.html>.
- Priyantono, Leonardo Dito.2020.Optimalkah Pemanfaatan Insentif Pajak di Masa
Pandemi.TaxCenter Vokasi Unair Website :
<https://taxcenter.vokasi.unair.ac.id/2020/09/17/optimalkah-pemanfaatan-insentif-pajak-di-masa-pandemi/>.
- Situmorang, Anggun P.2020. June 30. Sri Mulyani: Corona Beri 3 Dampak Besar ke
Ekonomi Indonesia. Retrieved from Liputan6 Website:
<https://www.liputan6.com/Bisnis/Read/4292763/Sri-Mulyani-Corona-Beri-3-Dampak-BesarKe-Ekonomi-Indonesia>
- Suhud, R.2020. Ini Perkiraan Pemulihan Sektor Pariwisata Menurut LPEM FEB-UI.
Media Indonesia. Retrieved from Media Indonesia website:
<https://mediaindonesia.com/read/detail/304859-ini-perkiraan-pemulihan-sektor-pariwisatamenurut-lpem-feb-ui>
- Widyatama, Agus.2021. Pariwisata: Kapan Bangkit?.FEB UB Website :
<https://feb.ub.ac.id/id/pariwisata-kapan-bangkit.html>